UNIVERSIDAD CATÓLICA SEDES SAPIENTIAE

FACULTAD DE CIENCIAS DE LA EDUCACIÓN Y HUMANIDADES



Vivencia de las primeras comunidades cristianas

TRABAJO ACADÉMICO PARA OPTAR EL TÍTULO DE SEGUNDA ESPECIALIDAD EN FILOSOFÍA Y RELIGIÓN

AUTORA

Patricia Esperanza Ramos Bautista

ASESOR

William Jesús Rojas Gutiérrez

Lima, Perú

2024

METADATOS COMPLEMENTARIOS

Datos del autor **Nombres Apellidos** Tipo de documento de identidad Número del documento de identidad Número de Orcid (opcional) Datos del asesor **Nombres Apellidos** Tipo de documento de identidad Número del documento de identidad Número de Orcid (obligatorio) Datos del Jurado Datos del presidente del jurado **Nombres Apellidos** Tipo de documento de identidad Número del documento de identidad Datos del segundo miembro Nombres **Apellidos** Tipo de documento de identidad Número del documento de identidad Datos del tercer miembro Nombres **Apellidos** Tipo de documento de identidad Número del documento de identidad

Repositorio Institucional

Datos de la obra

Materia	
Campo del conocimiento OCDE	
Consultar el listado:	
Idioma (Normal ISO 639-3)	
Tipo de trabajo de investigación	
País de publicación	
Recurso del cual	
forma parte (opcional)	
Nombre del grado	
Grado académico o título	
profesional	
Nombre del programa	
Código del programa	
Consultar el listado:	



FACULTAD DE CIENCIAS DE LA EDUCACIÓN Y HUMANIDADES REVISIÓN DEL TRABAJO ACADÉMICO

SEGUNDA ESPECIALIDAD EN FILOSOFÍA Y RELIGIÓN

ACTA Nº 210

Siendo las 09:00 a.m. del día 24 de febrero de 2024, se inició el proceso de evaluación del Trabajo Académico de la egresada RAMOS BAUTISTA, PATRICIA ESPERANZA, cuyo título es "Vivencia de las primeras comunidades cristianas" para optar el Título de Segunda Especialidad en Filosofia y Religión.

Habiendo concluido los pasos establecidos según el Reglamento de Grados y Títulos de la Universidad Católica Sedes Sapientiae para la modalidad de Trabajo Académico, el Jurado Calificador a horas 10:00 a.m. le dio el calificativo de:

APROBADO

Es todo cuanto se tiene que informar.

Milagritos Del Pilar Córdova López

William Jesús Rojas Gutiérrez

Miguel Eduardo Martínez La Rosa

Los Olivos, 24 de febrero de 2024



Anexo 2

CARTA DE CONFORMIDAD DEL ASESOR(A) DE TRABAJO ACADÉMICO CON INFORME DE EVALUACIÓN DEL SOFTWARE ANTIPLAGIO

Ciudad, Lima 04 de Marzo de 2024

Señor, MIGUEL EDUARDO MARTINEZ LA ROSA Jefe del Departamento de Investigación Facultad de Ciencias de la Educación y Humanidades

Reciba un cordial saludo.

Sirva el presente para informar que el trabajo académico bajo mi asesoría, con título: Vivencia de las primeras comunidades cristianas, presentado por RAMOS BAUTISTA, PATRICIA ESPERANZA (código de estudiante 2021200673 y DNI 21871284) para optar el título profesional/grado académico de SEGUNDA ESPECIALIDAD EN FILOSOFÍA Y RELIGIÓN ha sido revisado en su totalidad por mi persona y CONSIDERO que el mismo se encuentra APTO para ser sustentado ante el Jurado Evaluador.

Asimismo, para garantizar la originalidad del documento en mención, se le ha sometido a los mecanismos de control y procedimientos antiplagio previstos en la normativa interna de la Universidad, **cuyo resultado alcanzó un porcentaje de similitud de 07** % . Por tanto, en mi condición de asesor(a), firmo la presente carta en señal de conformidad y adjunto el informe de similitud del Sistema Antiplagio Turnitin, como evidencia de lo informado.

Sin otro particular, me despido de usted. Atentamente,

Mag. William Jesús Rojas Gutierrez CATEDRÁTICO

William Jesús Rojas Gutiérrez ORCID: 0000-0001-5296-2971 Investigador Renacyt – P0109083

Firma del Asesor(a)
DNI N°: 40021221
ORCID: 0000-0001-5296-2971
Facultad de Ciencias de la Educación y Humanidades

* De conformidad con el artículo 8°, del Capítulo 3 del Reglamento de Control Antiplagio e Integridad Académica para trabajos para optar grados y títulos, aplicación del software antiplagio en la UCSS, se establece lo siguiente:

Artículo 8°. Criterios de evaluación de originalidad de los trabajos y aplicación de filtros

El porcentaje de similitud aceptado en el informe del software antiplagio para trabajos para optar grados académicos y títulos profesionales, será máximo de veinte por ciento (20%) de su contenido, siempre y cuando no implique copia o indicio de copia.

ÍNDICE

PORTA	ADA	1
ÍNDIC	E	2
CAPÍT	TULO I: INTRODUCCIÓN	4
1.1.	Objetivo de investigación	5
1.2.	Justificación	5
T	eórica	5
So	ocial	e
CAPIT	TULO II: APROXIMACIÓN TEMÁTICA	7
2.1.	Antecedentes	7
2.2.	Las primeras comunidades cristianas y su enseñanza de catolicismo	8
	2.3. ¿Qué le falta a la sociedad actual para ser como la primera comur	nidac
	cristiana?	10
2.4.	Todos estamos llamados a vivir en comunidad	12
2.5.	El perdón y la reconciliación de la comunidad cristiana con Cristo	13
CAPIT	TULO III: METODOLOGÍA	16
3.1.	Tipo de estudio	16
3.2.	Nivel de estudio	16
3.3.	Estrategias de búsqueda de información	17
3.4.	Criterios de inclusión y exclusión	17
C	riterios de inclusión	17
C	riterios de exclusión	17
3.5.]	Bitácora	18
CAPIT	TULO IV: CONCLUSIONES Y RECOMENDACIONES	21
4.1.	Conclusiones	21
4.2.	Recomendaciones	21
Refere	ncias hibliográficas	23

ÍNDICE TABLAS

Tabla 1	18
Tabla 2	
Tabla 3	
Tabla 4	
Tabla 5	
Tabla 6	
Tabla 7	
Tabla 8	

CAPÍTULO I: Introducción

Es un gran desafío para las comunidades cristianas infundir la fe en los católicos y servir como modelo. Sin embargo, cada año, se sigue perdiendo la fe por falta de devoción y la aparición de nuevas sectas que solo inducen al católico a la equivocación. Aquel hombre que esté dispuesto a seguir a Dios, deberá enfrentarse a muchos desafíos y retos que el destino le pondrá. Antiguamente, las comunidades cristianas salían a pescar nuevos fieles predicando la palabra de Dios. Así, los evangelizadores católicos captaban más seguidores y crecía la comunidad cristiana.

El estudio se dividió en 4 capítulos:

En el capítulo I: Introducción, planteamiento del problema, pregunta orientadora, el objetivo y la justificación tanto teórica y social.

En el capítulo II: Aproximación temática donde se detalla los antecedentes nacionales e internacionales.

En el capítulo III: El desarrollo de la metodología en el que se expone el tipo de estudio, nivel de investigación, estrategia de búsqueda de información, criterios de inclusión y exclusión.

En el capítulo IV: Presentación de las conclusiones, recomendaciones y finalmente las referencias bibliográficas.

1.1. Planteamiento del problema

El desafío de las comunidades cristianas contemporáneas, es captar nuevos fieles seguidores de Dios, tarea nada fácil y de gran responsabilidad. Algunos parecen ser indiferentes ante tal situación, sin embargo, Dios nos manda ayuda por intermedio de sus fieles seguidores que conocen la voluntad del padre.

Además, a nivel internacional, en especial Europa y norteamericana "Las Iglesias siguen perdiendo miembros por falta de fe y predicación, lo que ocurre en magnitudes particularmente

relevantes en la Iglesia Católica" (papa Francisco, 2021, p. 1). En ese sentido, aquellos que se hacen llamar "católicos" pero no hacen la voluntad de Dios, consideren su alma perdida en las sombras de la oscuridad. En el Perú, "El 76% de peruanos es católico, pero solo el 10% es fiel a la Iglesia" (p.1).

Frente a esta realidad, los que se hacen llamar "católicos de corazón", son muy pocos y verdaderos fieles. Aquellas comunidades evangelizadoras cristianas que prevalecen, no deben olvidar su vocación misionera pues los hermanos católicos contemporáneos necesitan ayuda urgente para fortalecer su fe en Dios y hacer honor a las comunidades cristinas antiguas que sirvieron de modelo y lección de vida para todos.

Dios en su máxima bondad no separa los buenos y a los malos, Jesús murió en la cruz por toda la humanidad. Depende del hombre asumir correctamente su papel de hijo de Dios, haciendo lo que es correcto para agradar al padre y ayudar al prójimo para hacer crecer su comunidad.

1.2. Pregunta de investigación

¿Comprender la vivencia de las primeras comunidades cristianas?

1.3. Objetivo de investigación

Identificar la vivencia de las primeras comunidades cristinas

1.4. Justificación

1.4.1. Justificación teórica

El presente trabajo de investigación permitirá comparar las vivencias de las primeras comunidades cristianas con las de hoy en día. Dando a conocer los aspectos que generaron admiración y fueron los que motivaron la unión de las personas en las comunidades. Se reflexiona sobre las acciones que dañan esa coexistencia entre las comunidades y asumir el compromiso de un cambio, el cual permita desarrollar la fraternidad y la solidaridad entre ellas.

1.4.2. Justificación social

Se busca beneficiar a todas las comunidades mediante estrategias que servirán como base para lograr un cambio, tales como la evangelización casa por casa y el rezo del Santo Rosario. Así como la formación de pequeñas comunidades, los cuales servirán como comunidades eclesiales base donde se reflejaran la vivencia de las primeras comunidades cristianas y mejorar así una mejor coexistencia entre sus miembros.

CAPITULO II: Aproximación temática

2.1. Antecedentes

Gónzalez (2019) presentó su trabajo académico titulado "La experiencia de fe cristiana". Se concluye que, los verdaderos creyentes de la fe de Dios nunca han de desistir de la voluntad de Dios, son aquellos los que experimentan su fe en la gracia de Dios y comunican a los a los demás para que también puedan experimentar una vida cristiana a plenitud. En su indagación se recabo información acerca de la fe cristiana y su experiencia como tal, pues se robusteció para poder comprender como los seres humanos tanto hombres y mujeres pueden ser verdaderamente felices cumpliendo la voluntad de Dios y buscando pescar en sus redes seguidores de Jesús desde aquel mar que es el mundo real.

Vilchis (2020) desarrolló su trabajo de grado titulado "Configuración y consolidación de comunidad en la poesía cristiana española del Siglo XIII". El cristianismo desde épocas de la antigüedad ha dejado grandes obras espirituales y consigo practicas misioneras que fueron trasmitidas de generación en generación para bien de las comunidades cristianas contemporáneos. En su mayoría han perdido parte de su esencia católica y carecen de fe pues les hace falta seguir las huellas que dejaron los antiguos cristianos quienes experimentaron la fe en su gran magnitud, dejaron en evidencia que siendo fieles a la comunidad de Jesús, se logra alcanzar la plena felicidad del hombre.

Mamaní y Tomasa (2021) en su trabajo académico titulado "Análisis del compromiso eclesial como testimonio de fe". Se identifica la importancia de realizar un análisis desde el compromiso eclesial para dar testimonio de fe a los demás católicos seguidores de Jesús, pero con dificultades para asimilar lo que ello involucra, ser misionero y llevar la buena nueva hacia aquel prójimo que desconoce de la palabra de Dios. Es sustancial para aquellos que están en un proceso

inicio de fe y es crucial prepararse y preparar al prójimo para la venida de Dios padre y tener el alma en descanso eterno.

Garagate y Yoel (2023) en su trabajo académico titulado "El compromiso cristiano". Recalca como se da el compromiso del cristiano en su máxima expresión. En ese sentido otra característica que resalto fue que estamos inmersos a experimentar la fe de distintas maneras, pero con único fin el de amar a Dios y sentirlo en el corazón, en el que todos son llamados a vivir en comunidad como la voluntad del padre. La hermandad une a los hermanos católicos en su fe y hace participe al hombre y mujer en la Iglesia la fe se recalca participando de la eucaristía.

2.2. Las primeras comunidades cristianas y su enseñanza de catolicismo

En tiempos antiguos, se llamaba comunidad cristiana a los grupos creyentes que compartían la ideología de seguir a Dios. La sencillez era su esencia y se caracterizaban por gozar de autonomía y compartían todo. También, eran muy persistentes en cuanto a su fe y acudían consta mente a misa y tomaban la eucaristía.

Vivir en comunidad es aprender a vivir y convivir con los demás, dado que todos tienen distintos hábitos, costumbres, valores y principios. Es decisión de cada uno empezar por aceptar a Jesús en el corazón, hacer su voluntad y nunca apartarse de él. Sin embargo, Dios nos envia señales y ayuda para convertirnos en creyentes fieles y leales a su palabra.

El hombre necesita sentir paz en el corazón y hacer el bien por la comunidad, haciendo obras buenas en su nombre y pescando creyentes y convertirlos (Montes, 2021).

Nosotros debemos agradecer a Dios por todo lo que nos brinda día a día. En la sagrada biblia también se habla mucho de como vivir en comunidad y predicar la palabra en su nombre. No podemos vivir la fe individualmente, es mejor si se comparte y predica en las calles, tocando de puerta en puerta, repartiendo boletines e invitándolos a ser partícipes de la Iglesia. Según Vera,

(2021), la misión de las primeras comunidades cristianas eran dejar ejemplos de buena fe, sembrar buenas semillas para que de ellos pueda renacer la esperanza de vida que Dios nos ofrece a cada uno.

Existen 4 aspectos fundamentales que debemos fortalecer para vivir en comunidad:

- a) La catequesis: Los primeros católicos siempre se reunían en un lugar específico para escuchar las enseñanzas de los apóstoles quienes compartían la palabra de Dios, escuchaban alegres y entusiasmados todo lo que se compartía incluso las parábolas. La esencia de todo cristiano; es asistir a misa porque te nace del corazón y participar en la eucaristía porque te hace sentir pleno y le da paz a tu alma.
- b) La oración: Orar es hablar con Dios con tus propias palabras mientras que rezar es repetir una oración aprendida de antemano. Las antiguas comunidades, tenían la certeza de que sus oraciones llegarían más rápido a Dios si oraban en grupo e iban todos los días al templo. No debemos olvidar al realizar cualquier actividad, a Dios, quien nos dará la verdadera felicidad espiritual. Es importante orar en todo momento para sentir a Jesús cerca de nuestro corazón.
- c) El amor fraterno: Todos somos iguales en la medida que se practica el amor al prójimo y hacer el bien a los demás. No existe prueba difícil que no se pueda superar con la ayuda de Dios. Él no muestra rencor por nadie al contrario ama a todos incondicionalmente.

 Dentro de las primeras comunidades cristianas, no existía la envidia ni el egoísmo por el contrario se apoyaban y ayudaban mutuamente.
- d) La eucaristía: En la última cena del señor con sus doce discípulos, él entrego a cada uno el vino y el pan. El pan significaba la hostia que se reverencia en las Iglesias.
 Compartir las hostias significaba recibir a Dios es decir, los días domingos significa Día

del señor dedicado para él.

Dios padre, es misericordia y perdón a todo aquel que busca llegar a él. En la antigüedad, la base de la fe cristiana inició desde la enseñanza y predicación de los apóstoles, en ellos recayó la importancia de realizar buenas obras y así aumentar la fe de los católicos de generación en generación.

En las Sagradas Escrituras siempre se nos habla de vivir en comunidad, significa compartir unos a otros; con el fin el de conocer y acercarse mas a Dios. El cristianismo primitivo, era más solidos en su fe basado en cuatro pilares: Solidaridad, Amor, Libertad y Fraternidad.

La vida en comunidad, es fundamental para vivir en plena armonía con Dios, el llamado de Jesús a la comunidad, es para hacer entrar en razón a todos los seres humanos y seguir el ejemplo de Dios (Rossi, 2021).

Antiguamente, los católicos practicaban y predicaban la palabra de Dios y su compromiso era ayudar a las personas más necesitadas como Dios quiere. Jesús hizo grandes obras en nombre de su padre, aquellas enseñanzas no fueron en vano fueron valoradas y transmitidas de generación en generación gracias a los discípulos. Jesús realizó obras caritativas, curar a los enfermos, enseñar la buena nueva, construir la fe y fortalecerla con amor, humildad, generosidad y respeto a Dios. La tarea y el compromiso de las comunidades es evangelizar a los demás sin importar el que dirán pues Jesús no discrimina a nadie ni los excluye de nada para el todos somos sus hijos.

2.3. ¿Qué le falta a la sociedad actual para ser como la primera comunidad cristiana?

Desde la antigüedad las denominadas "comunidades cristianas" también conocidas como "comunidades religiosas" dejaron grandes legados de fe y devoción para toda la población.

En esos tiempos también se practicaba las buenas obras de caridad al prójimo. No existe como tal la comunidad cristiana sin fe, pues Dios el padre de todos los fieles murió por la causa

del pecado de todos los seres humanos. La vida está llena de retos y desafíos, alegrías y tristezas pero con ayuda de Dios y totalmente confiados en Él logramos sobresalir de cualquier dificultad. También, existen personas que conociendo la palabra de Dios se alejan por vivir una vida mundana. Todo buen cristiano es aquel que hace la voluntad de Dios y predica su palabra por medio de la bondad de Jesús.

Dios decía, anunciar la buena nueva "Id de dos en dos", "id a todos los pueblos, a todas las gentes". Eso es lo que se espera de todas las comunidades que hablan y predican en nombre de Dios.

Su misión evangelizadora, de las primeras comunidades antiguas es ser un misionero e instruir a otras personas la misión de apoyarlos para que descubran si su verdadera vocación de ser misionero (Penna, 2021).

En el cristianismo antiguo; se predicaba y se dedicaba a anunciar el evangelio, se identificaba con Dios, estaba en constante oración para encontrarse espiritualmente con él.

La verdadera importancia de las vivencias de las primeras comunidades con las de ahora hacen hincapié a tres hilos donde deben de sostenerse: un entendimiento mutuo, testimonios de fe y un servicio a los necesitados.

Debemos tener en cuenta, que toda comunidad cristiana debe vivir teniendo siempre presente al Espíritu Santo, para no perder de vista el camino, ser constantes y no deslindarse del compromiso con Dios.

Jesús siempre transmitía lo que los verdaderos cristianos debían hacer pues su misión depende de su misma creación, es decir, los seres humanos tenemos la obligación de hacer crecer la comunidad, impulsar la fe, en todo momento para que no se termine la travesía de la religiosidad.

Todos los seres humanos sin excepción estamos llamados por el don de Dios a formar y ser

parte de las comunidades cristianas de ello depende la fe infundida en cada ser humano, sembrar y cultivar la evangelización siendo pescadores de hombres (Puerto, 2020).

El regalo más grande que Dios dejo al ser humano es enseñar a vivir en comunidad dedicándoles parte de su tiempo a la Iglesia y al prójimo. Tal como, lo menciona el autor es mejor ser pescador de hombres que un hombre vació de sentimientos, aceptar que Dios ocupa nuestra mente, alma y corazón en todo momento.

En consecuencia, todos estamos llamados por la voz interior de nuestra alma a Dios, ser realistas e idealistas de la verdad. Se trata de unir al prójimo en comunidad y que puedan compartir y saber más acerca de Dios, de evangelizar y proponer una unión fraternal.

2.4. Todos estamos llamados a vivir en comunidad

Hoy en día, los pueblos han ido cambiando, unos para bien y otros no. La humanidad ha pasado a una fase de posmodernidad, donde los avances de un mundo moderno han influenciado en el pensamiento de las personas como el dicho "siento luego existo". Es decir, crea un mundo en base a sus propios valores y reglas, acentuando cada vez más el individualismo, viviendo en el solo "yo", viviendo en una realidad de conformidad y pobreza espiritual, propiciando un distanciamiento cada vez más entre el hombre y su comunidad.

Nuestro creador espera que nosotros seamos fieles a su mandato, sin tener que transmitir a los demás los malos deseos, la envidia o peor aún llevar una vida en libertinaje. Todo aquel que sienta un vacío en el alma solo podrá ser restaurado y fortalecido si en el habita buenas obras en conmemoración al Padre y creador.

Dios quiere que avancemos y nos apoyemos unos a otros pues el perdón y segundas oportunidades existen, más allá de lo superficial se espera la conversión del hombre para que asimile la importancia de estar en comunión con Él. Ser un pescador de hombres implica fortalecerse en el amor propio y amar a Dios sobre todas las cosas para hacer solo su voluntad.

El ser perdonado por Dios y sentir esa tranquilidad en el alma solo se da cuando existe de por medio

una conversión del hombre restaurando su fe en Dios, poder formar parte y sentirse parte de la Iglesia compartiendo su proceso de conversión, mostrar empatía por los demás colocándose en el lugar del otro darse cuenta que tan difícil es su vida como para poder ayudarlo a sanar sus heridas y pueda compartir lo que realmente sucede. Esto, no se da de la noche a la mañana, la persona deberá cambiar su forma de ser, sus aspiraciones, pero conforme se de cuenta que siente paz en el alma, este podría mostrar más interés y dependiendo de su vocación y misión tal vez podría convertirse en guía de los jóvenes de comunión o dar charlas a los padres de familia.

El anhelo de Dios, es que seamos pescadores de hombres y evangelizemos la palabra, así como Dios nos da la oportunidad de ser perdonados, también nos da la misión como cristianos de amarnos unos a otros (Johnson, 2023).

Ahora, debemos preguntarnos cómo enfrentar estos vacios en las personas, las Comunidades Cristianas y de Base deben buscar un balance y tomar una acción más activa, propagando las buenas nuevas en los grupos, el amor, el perdón y la verdad, bajo las premisas de ser Pueblo de Dios e incentivándolos a seguirlo; claro todo con el ejemplo; pues, si dentro de las comunidades mismas no existe esa fraternidad, solidaridad y servicio no se podría llegar a nada.

Dios desea que todos formen parte de su reino como una sola Iglesia. Sin embargo, la realidad es diferente y el hombre se pierde en una vida llena de lujurias y aspira a las cosas materiales sin darse cuenta que la riqueza y la paz interior del alma es lo más valioso.

2.5. El perdón y la reconciliación de la comunidad cristiana con Cristo

Todos sin excepción somos pecadores desde el nacimiento, esto se va agrandando y alargando conforme vayamos creciendo como personas pues nuestras acciones y actitudes van a demostrar que tan buenas o malas personas podemos ser. Aquella persona que lleva una vida llena de lujuria apartado de Dios, el no vendrá y no recibirá su perdón, porque simplemente no se deja ayudar, pues el cielo es de todos, pero también como se dice en la biblia aquellos que buscan el perdón de Dios también buscan refugio y se abandonan en el amor total del Padre.

Dios nos invita a la reflexión, que exista el verdadero perdón entre el prójimo y amarse unos a otros, para vivir en plena felicidad y sentir paz en el alma (Yanguas, 2020).

Sin embargo, la crítica que muchas veces surgen no deben desalentar sino animar, deben evangelizar desde la debilidad tomándolos como un impulso de fortaleza, hablar sin miedo; debe ser participativa, sirviéndose los unos a los otros como apoyo, generando los frutos de generosidad y unidad; en el modo de relacionarse, de enseñar y dar la libertad de impulsar y obrar. La debilidad de todo hombre es su accionar y llevar una vida de perdición y de lujuria.

El comportamiento del cristiano es un ejemplo para los demás (Beltrán, 2021). En la Iglesia se encuentra también todo tipo de personas algunos que son verdaderos cristianos y católicos, otros que recién inician su vida en la fe y aquellos que están fortaleciéndose del amor de Dios.

Existen tres tipos de católicos creyentes:

- a) Católico novato: Lo invitan a participar en la iglesia, aun así solo asisten en algunas oportunidades no se deja ayudar o ser ayudado. No tiene claro su fé pero intenta parecer o aparentar que está intentando acercarse a Dios pero no hace todo lo posible por sentir a Dios en el corazón.
- b) Católico creyente: Asiste contantemente a misa, pero aun así siente dudas acerca de si está bien dedicar su vida a Dios o solo hacerse llamar como tal. En ese sentido es claro que necesita de la ayuda de Dios y de su propia voluntad para que empiece por creer.
- c) Católico fortalecido o renacido: Llevan mucho tiempo en la comunidad dedicados a Dios, siempre asisten a misa, instruyen a los padres de familia de la catequesis, también enseñan a los niños a comportarse y buscar el amor de Dios. En la confirmación de los jóvenes y en la comunión de los niños, se encuentran involucrados personas que están fortalecidos y no tienen duda del amor de Dios se hacen responsables de cumplir la misión de Dios por

medio de su accionar que es manifestar su palabra y obra en su nombre, pues no existe aquella persona de buenos sentimientos y de corazón noble sin antes conocer la verdadera misión de Dios. Todo cristiano debe de ser un verdadero ejemplo a seguir.

CAPITULO III: Metodología

3.1. Tipo de estudio

El estudio es de tipo básica o pura, puesto que toda información recopilada fue solo de índole teórica, relacionada con las comunidades cristianas del ayer y hoy, sentando las bases para las futuras indagaciones que se hagan sobre las primeras comunidades cristianas y su modelo de vivir.

Según Ñaupas et al., (2018) son la motivación a la curiosidad, el encontrar nuevos conocimientos científicos, los que sirven de base para la investigación aplicada o tecnológica. En ese sentido fue pertinente realizar una búsqueda exhaustiva para ubicar textos que realmente aporten a la temática teórica.

3.2. Nivel de estudio

Tiene un enfoque cualitativo, se hace una recopilación y análisis de datos; con el fin de comprender y exponer la realidad del tema a investigar, sin ahondar en la medición o estadística (Mejía et al., 2014).

El investigador busca comprender los sucesos del fenómeno de estudio en su naturalidad, su principal propósito es identificar y comunicar a la comunidad a vivir en hermandad y búsqueda de fortalecimiento de la fe.

Enfoque:

Tiene enfoque cualitativo, pues se trata de profundizar en el tema pero a la vez tratar de comprender el fenómeno a estudiar.

Por ende, este estudio parte de lo general a lo particular para estudiarlo minuciosamente de acuerdo a los hechos que sucede y a partir de lo que se quiere lograr se indaga y se profundiza hasta llegar a la comprensión (Hernández y Mendoza, 2018).

En ese sentido, considerando los aportes de los autores, está investigación se desarrolla bajo este esquema para lograr la comprensión.

3.3. Estrategias de búsqueda de información

Este trabajo es producto de una exhaustiva revisión y análisis del tema, la recopilación de diversos documentos, libros, tesis, artículos y revistas obtenidas de fuentes confiables Mendeley, Iglesia theopolis, summa, Coalición por el Evangelio, volvams al evangelio. Se pueden tener acceso previo, utilizando palabras claves para encontrar de manera más rápida el tema investigado.

Además, se organizó mejor las fuentes mediante una bitácora..

3.4. Criterios de inclusión y exclusión

Criterios de inclusión

- Se consideraron tesis internacionales y nacionales.
- Se utilizó textos en idioma español y relacionados a la temática de estudio.
- Se utilizaron revistas y artículos con 5 años de antigüedad.
- Se consideraron fuentes confiables.

Criterios de exclusión

- No se consideraron tesis regionales y locales.
- No se utilizaron publicaciones en idiomas diferentes al idioma español.
- No se consideraron publicaciones que no se relacionan con el tema.
- No se consideraron fuentes no confiables.

3.5. Bitácora

Tabla 1

Tipo de fuente	Revista	Base de datos	Eclessia
Título	Los cuatro rasgos que definían a las primeras comunidades cristianas: ¿Las mantenemos en la actualidad?	Año de publicación	2021
Autor (es)	Vera	Vol, Ed, p. ISNN, ISBN	A28281368

URL: https://www.cope.es/religion/podcast/chateando-con-dios/noticias/los-cuatro-rasgos-que-definian-las-primeras-comunidades-cristianas-las-mantenemos-actualidad-20210411 1230799

Tabla 2

Tipo de fuente	Revista	Base de datos	Mendeley
Título	Los ministerios en las primeras comunidades cristianas según el Nuevo Testamento	Año de publicación	2021
Autor (es)	Penna, R.	Vol, Ed, p. ISNN, ISBN	66(228), 11–33.

Tabla 3

Tipo de fuente	Revista	Base de datos	Coalición por el Evangelio
Título	Vida en comunidad: Venciendo la principal amenaza contra ella	Año de publicación	2021
Autor (es)	Rossi, F.	Vol, Ed, p. ISNN, ISBN	C668281368
URL: https://www	w.coalicionporelevangelio.org/	articulo/vida-comunid	lad-amenaza/

Tabla 4

Tipo de fuente	Artículo	Base de dato	Volvamos al evangelio
Título	Los unos a los otros: un llamado a vivir en	Año de publicación	2020

Autor es)	Puerto, D.	Vol, Ed, p. ISNN, ISBN
--------------	------------	---------------------------

Tabla 5

Tipo de fuente	Artículo	Base de dato	Sinite
Título	La investigación histórica, litúrgica y teológica sobre la iniciación cristiana desde el Vaticano II	Año de publicación	2023
Autor (es)	Johnson, E.	Vol, Ed, p. ISNN, ISBN	64(193), 233–247.
URL: file:///C:/Us	sers/USER/Downloads/Sinite-1	93-Johnson.pdf	

Tabla 6

Tipo de fuente	Artículo	Base de datos	Summa
Título	El Emperador Cómodo y las comunidades cristianas	Año de publicación	2020
Autor (es)	Yanguas, N. (2020)	Vol, Ed, p. ISNN, ISBN	71(205), 45–76.

URL: https://summa.upsa.es/details.vm?q=id:0000132945

Tabla 7

Tipo de fuente	Revista	Base de dato	Iglesia Theopolis
Título	¿Importa la vida en comunidad?	Año de publicación	2021
Autor (es)	Montes, L.	Vol, Ed, p. ISNN, ISBN	Única

URL: https://iglesiatheopolis.com/blog/2021/08/25/importa-la-vida-en-comunidad

Tabla 8

Tipo de fuente	Artículo	Base de dato	Paz y conflicto
Título	Imaginarios sociales sobre perdón y reconciliación desde el postacuerdo en comunidades cristianas del municipio de Quibdó	Año de publicación	2021
Autor (es)	Beltrán Espitia, M., Montoya Giraldo, E., Morantes, T. M., & Quiroz Mena, S.	Vol, Ed, p. ISNN, ISBN	13(2), 7–23

4.1. CAPITULO IV: Conclusiones y recomendaciones

4.2. Conclusiones

Los apóstoles fueron los primeros revolucionarios en difundir la fe de Dios a los católicos. Por medio de su accionar, sus obras de fe y su evangelización ayudo a muchos de los creyentes a formar en ellos aspectos fortalecidos en la fe para que se transmitiesen de generación en generación.

Las comunidades actuales, necesitan fortalecer su fe para predicar la palabra de Dios y cumplir con la misión de pescar hombres en el mundo real y convertirlos en católicos creyentes que compartan la devoción, la fe y que estos permanezcan y perduren en sus corazones por mucho tiempo.

Dios no discrimina a nadie ni separa a los buenos de los malos, para Él todos somos iguales solo espera que su creación siga siendo fiel, comparta virtudes, aspiraciones y lo más esencial su palabra de vida.

La verdadera paz interior del alma solo se encuentra cuando el hombre está dispuesto a cambiar su forma de vivir, dejando de lado la vida mundana que solo lo conlleva a la perdición.

4.3. Recomendaciones

Se recomienda a las parroquias, a practicar más las acciones de buena fe que hacían las antiguas comunidades para fortalecer el amor fraternal entre hermanos.

Recomendamos que todas las familias puedan practicar las buenas enseñanzas y ejemplos que dejo Dios y que son transmitidos por medio de sus fieles seguidores para llevar la buena nueva y el mensaje de paz a toda la comunidad.

Los docentes del curso de educación religiosa puedan fomentar en sus niños la importancia

de vivir en comunidad, participar en eventualidades de la Iglesia y ser capaces de asumir retos evangelizadores.

Se recomienda a los catequistas, puedan ser capaces de transmitir el mensaje de paz, cambiar un poco la mentalidad de las personas para que puedan dejar los prejuicios, envidia, egoísmo y poder formar juntos la comunidad que tanto espera Dios.

Se recomienda a toda la población específicamente aquellos que les falta fortalecer su alma y conocer a Dios, para que el prójimo le brinde ayuda necesaria y este pueda llevar el mensaje de paz a los demás.

Referencias bibliográficas

- Aquino F., (2020), "Basic Ecclesial Communities: From Medellin-Puebla to Our Times". Cuestiones Teológicas, 47(107), 94–105.

 https://revistas.upb.edu.co/index.php/cuestiones/article/view/2760
- Fernández, A. C. (2016). El sentido de la investigación cualitativa. Escuela Abierta, 19, 33–48. https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=5815704
- Garagate, M., & Joel, C. (2023). El compromiso cristiano. Universidad Católica Sedes Sapientiae. https://repositorio.ucss.edu.pe/handle/20.500.14095/2069
- Gónzalez, D, (2019) "La experiencia de fe cristiana". Tesis doctoral.

 https://repository.javeriana.edu.co/bitstream/handle/10554/45008/LA%20EXPERIENCIA

 w20DE%20FE%20CRISTIANA.Gracia%20de%20Dios%20en%20la%20acci%C3%B3n%20humana.pdf
- Gutiérrez S. (2021), La falta de fe, característica de nuestro tiempo. Catholic.net. https://es.catholic.net/op/articulos/80770/cat/13/la-falta-de-fe-caracteristica-de-nuestro-tiempo.html
- Hernández Sampieri, R., & Mendoza Torres, C. P. (2018). Metodología de la investigación: las rutas: cuantitativa,cualitativa y mixta. http://repositorio.uasb.edu.bo:8080/handle/54000/1292
- Johnson, M. E. (2023). La investigación histórica, litúrgica y teológica sobre la iniciación cristiana desde el Concilio Vaticano II. Sinite, 64(193), 233–247. https://doi.org/10.37382/sinite.v64i193.920
- Mejía Navarrete, J. (2014). Sobre la investigación cualitativa. Nuevos conceptos y campos de desarrollo. Investigaciones Sociales, 8(13), 277–299. https://doi.org/10.15381/is.v8i13.6928
- Montes, L. (2021). ¿Importa la vida en comunidad? Iglesia Theopolis. https://iglesiatheopolis.com/blog/2021/08/25/importa-la-vida-en-comunidad

- Ñaupas et al., (2018), "Metodología de la investigación. Cuantitativa Cualitativa y Redacción de la Tesis". 5 edición. Bogotá, p. 562.
- Penna, R. (2021). Los ministerios en las primeras comunidades cristianas según el Nuevo Testamento. Seminarios sobre los ministerios en la Iglesia, 66(228), 11–33. https://doi.org/10.52039/seminarios.v66i228.375
- Puerto, D. (2020). Los unos a los otros: un llamado a vivir en comunidad. Volvamos al evangelio. https://volvamosalevangelio.org/los-unos-a-los-otros-un-llamado-a-vivir-en-comunidad/
- Rossi, F. (2021). Vida en comunidad: Venciendo la principal amenaza contra ella. Coalición por el Evangelio. https://www.coalicionporelevangelio.org/articulo/vida-comunidad-amenaza/
- Santos Yanguas, N. (2020). El Emperador Cómodo y las comunidades cristianas. Helmántica, 71(205), 45–76. https://doi.org/10.36576/summa.132945
- Santillan, N. (2021). Desafíos contemporáneos del catolicismo global. Hasta DIOS. https://hastadios.com/iglesia/desafios-contemporaneos-del-catolicismo-global/
- Vera, J. (2021). Los cuatro rasgos que definían a las primeras comunidades cristianas: ¿Las mantenemos en la actualidad? COPE.ES. https://www.cope.es/religion/podcast/chateando-condios/noticias/los-cuatro-rasgos-que-definian-las-primeras-comunidades-cristianas-las-mantenemos-actualidad-20210411_1230799
- Vilchis, A, (2020) "Configuración y consolidación de comunidad en la poesía cristiana española del Siglo XIII". Tesis de grado. https://ru.dgb.unam.mx/handle/20.500.14330/TES01000805126